

**最先端の医療が救う**

医学生シナリオリスト 松井宏夫

高齢者・共心回」

たのでは「腹腔（へくくう）」  
う、鏡があるから必要な  
い」となつていだでしょ  
う。

現在、日本にはダ・ヴィンチが2台導入されているが、注目の心臓外科学において手術ができるのは、渡辺教授が唯一である。

療」が認められている。ロボット手術は「前立腺がん」、そして「虚血性心疾患（心筋梗塞、狭窄症）」において実施可能な病院が承認されて、先進医療として行われている。このほかに、先進医療には入っていないものの、ロボット手術が行われている疾患としては、婦人科がん、消化器がん、呼吸器がんなどがあり、広がりをみせている。

「実は、ダ・ヴィンチは筋膜腫や狭心症における冠動脈バイパス手術を行うためにできたロボットで、直徑1/2の血管を縫い合わせることができる、というのが売りなのです」と、金沢大学付属病院（金沢市）心肺・総合外科の渡辺剛教授は言う。そして、続ける。「心臓外科から元乗り出しだったので、手術支援ロボットは急速に漫透したと思います。これを胆のう全摘術ができる」と言つ

## 1ミリ血管縫えるロボット

国はロボット手術に国を挙げて取り組んでおり、胃がん・大腸がんでは世界一です。それでも、まだ心臓手術は行っていません

渡辺教授のロボット手術は05年12月から今年6月までで126例。その内訳は「冠動脈バイパス手術58%」「僧帽弁形成術19%」「心房中隔欠損閉鎖術15%」「その他8%」。

この心臓手術を受けた患者たちは、身体に負担の少ない手術を説明するかのように、2泊3日の入院の後、元気に退院している。

目次ページ

最先端の医療が救う

大云松松井ナリス

高齢者用・家庭用2

行われ始めている。その中で、心臓手術が見えるのは金沢大学付属病院（金沢市）心肺・総合外科の渡邊顕教授だけである。

療」「手術」・薬物療法に運動制限も加えられる段階になるとカテーテル治療が行われる。脚の付け根、または肘や手首の動脈からカテーテルといわれる細いプラスチック製の管を入れ、さらにカテーテルからワイヤーをのばして狭窄部でバルーンを膨らませて広げ、網状の金属製のステントを留置していく。最近は再狭窄を防ぐ薬剤がしみ出するステントが多く使われ

#### 心機能低下前に手術を

心筋梗塞の原因は、主として冠動脈硬化による血管狭窄（きよさく）による「梗塞性狭心症」と、血管のけいれんが原因となって発作を起こす「異常狭窄症」がある。

治療は日々進歩しているが、今日の基本は「整物療法」「カテーテル治療」◆手術数とカテーテル治療数 日本では冠動脈バイパス手術は年間約2万件行われているのに対し、心臓カテーテル治療は約20万件以上と多い。比率は1対10以上であ

われます。ところが、心臓の機能がかなり悪くなつて外科に紹介されると、手術を行うと、心臓の機能の低下を抑えられるのです」と、渡辺教授が指摘するように、日本では手術とカテーテル治療は1対10以上とカテーテル治療が圧倒的に多い、米国では1対2・5といつた状況である。アメリカ並みに心臓の機能が低下する前にバイパス手術を選択すべきであろう。

治療は日々進歩していくが、今日の基本は「整体療法」「カテーテル治療

◆手術数とカギニアル  
治療数 日本では冠動脈  
バイパス手術は年間約2  
万件行われているのに対  
し、心臓カテーテル治療  
は約20万件以上と多い。  
比率は1対10以上であ  
る。

心筋梗塞・狹心症③  
心臓の冠動脈が詰まつたり、  
狭窄（きょうさく）したりする  
心筋梗塞・狭心症の治療は「薬物療法」「心臓カテーテル治療」  
「手術」が主柱。狭窄部や詰まりを  
まつたところからカテーテル治療で対応できなかつたり、すでに  
にカテーテル治療を何度か行つて  
いたり、また患者自身が希望  
すると手術となる。  
冠動脈バイパス手術は冠動脈  
に新しく血液の流れる道、いわゆるバイパスを作る手術である。これには大きく2つの方法がある。これには大きく2つの方法がある。「オンボンプ手術」と「オフボンプ手術」。オンボンプ手術は人工心肺装置を使い、心臓を止めて行う手術。一方、オフボンプ手術は人工心肺装置を使わず、心臓を動かしながらままで行う。患者への負担の少なから、オフボンプ手術が一般的

### 早期社会復帰できるロボット手術

ポンプ手術です。胸に5つの1  
孔で弱い孔（あな）を開けます。  
それは内視鏡用が1つ、手術鉗  
子（かんし）用が3つ、そして  
もう1つは作業ポートです。  
作業ポートは、ここを通して  
糸とか針とか胸の中の手術で必  
要な道具を助手が出し入れし、  
術者の操作するロボットアーム

け火箸でえぐられるような痛み「胸を締めつけられる痛み」「左肩がこる」「左の奥歯が痛む」

「胃が痛い」と訴えた患者が心辯病  
梗塞というケースも珍しくない。

になっている。  
そこへ新しく始まったのが、手術支援ロボット「ダ・ヴィンチ」を使ったロボット手術である。その手術を日本でただ一人行う金沢大学付属病院(金沢市)心肺・総合外科の渡辺剛教授に解説してもらう。

「ダ・ヴィンチの手術もオフ

医学ジャーナリスト 松井

「やりとりする。助手は患者のそばにおり、術者の渡辺教授は手術台とは少し離れたところにあるコンソール（操作）ボック

スに向き合っている。胸の中の手術視野を3D画像で見ながらアームを操作する。

「肋骨（ろっこつ）」の内側を通っている内胸動脈を電気メスで外して、動脈の狭窄部より先に縫い合われます。これが新しい手術も簡単になしますが、

「失敗のない前進」—それがロボット手術を着実に進めていくことになるという。

「ただ、ロボット手術は難しい。だから、私自身のロボット手術數が300例（2011年6月時点で126例）を超えていきます」

「ロボット手術の良さは、①骨を切らず刺し傷らか所で済むで傷がほとんど目立たない」②出血・痛みが少ないので体力の回復が早いため早期退院、早期社会復帰が可能」。

「以上に血管をつなぎたり、形成したりといふ繊細な手術に向いています」

# 最先端の医療が救う

動脈の狭窄部より先に縫い合われます。これが新しい

いながら、私自身のロボット手術数が300例（2011年6月時点で126例）を超えてい

院(金沢市)心肺・総合外科の渡辺敦教授は言う。

「僧帽弁の閉鎖不全症もロボット手術にはピッタリの症例です。私のところでは『冠動脈バイパス手術』が58%と最も多いのですが、次いで多いのが『僧帽弁形成術』で19%を占めています」

僧帽弁閉鎖不全症は心臓弁膜症のひとつ。心臓弁膜症は心臓の弁に問題があり、これが生じて「息が切れる」「動悸(えきつき)」がする、「呼吸が苦しい」「夜寝ると苦しい」「体がむくむ」「疲れや

**第四ウマチ症** 溶血性連鎖球菌が原因の感染症。13歳くらいの学童を中心に発症。風邪をひき、咽頭（いんとう）炎の後、2～3週間後に関節の痛みや心障害を引き起こす。今は抗生素質でリウマチ熱を抑えるので、リウマチ熱の後遺症による弁膜症は激減した。

て僧帽弁がきっちり閉じなくなつて血液が逆流する。腱索断裂が増えていく。腱索断裂では急性不全状態が起き、典型的な症状は「息切れ」である。

這是一張新少取之涼一的山水畫

## ロボット手術に適する症例

## 最先端の医療が救う

81

房に逆流してしまった状態です。全身に送り出す血液量が減り、左心房は逆流で拡張してしまいます

歌題直譯

なって血液が逆流する疾患。急性心不全状態が起き、典型的な症状は「力咳(せき)」である。

ています」と、金沢大学付属病院（金沢市）心肺・総合外科の渡辺剛教授は言う。難しい弁形成術が極めて多い。が、渡辺教授はその弁形成術を手術支援ロボット「ダヴィンチ」でも行うのである。「ロボット手術は美に正確な弁の形成ができるます」

には退院の予定です。開胸手術では考えられないことだと思います。ダヴィンチを使った手術がもつと一般的になる日が早く来るこことを願ってやみません」

もちろん、Aさんはこの手術以前に心臓の手術を受けたことはない。

「開胸手術となると、やはり10日間は入院となります」

心臓手術での入院期間が盲腸での入院期間よりも短くなってしまったのである。

## 盲腸より入院期間短いロボット手術

心臓病といえば、やはり多くの人は狭心症、心筋梗塞を思い描く。ところが、心臓弁膜症も意外に多い。日本の推定患者数は約200万人。そのうち手術が必要で、実際に手術を受けているのは毎年約1万5000人。その心臓弁膜症の中で多いのが僧帽弁閉鎖不全症で、さまざまな原因で僧帽弁がきつちり閉じなく

術となると「弁形成術」と「弁置換術」。  
「弁置換術は悪い弁を取り除いて人工弁に取り換える手術法です。ただし、一生抗凝固剤を飲み続けなければなりません。一方、弁形成術は患者さん自身の弁の悪いところを修復し、機能を回復させる手術です。私は70～75%の患者さんに対して弁形成術を行つ

手術を受けた患者がどのように感じているのか、実際に患者の書いた手紙を紹介しよう。Aさん（女性、50代）は2011年2月に口ボット手術で僧帽弁形成術を受けた。「ダヴィンチの手術を希望し、希望通りの結果となりました。術後2日目には歩いてICUから一般病棟に戻り、4日目

# 最先端の医療が救う

が早い。加えて、入院期間も多少患者によって違  
いはあるものの、2泊3  
日、もしくは3泊4日と  
短い。

先天性心疾患は生まれてくる子供の約1%にあらざるといわれ、最も多いのが心房中隔欠損症で、先天性心疾患の約6-10%を占める。そのほかには、心室中隔欠損症、動脈管

のロボット手術で  
3番目に多いのが  
心房中隔欠損症。  
前述の2疾患とは  
異なり、心房中隔  
欠損症は先天性心  
疾患のひとつであ  
る。

は、心臓外科、循環器内科の専門医と十分に話し合い、最善の選択をすべきである。

ロボット手術の15%占める

は精神（じみやう） 意识（いしき） 不眠（ふびん） 心理（しんり）  
それが次第に悪化する。  
このような症状が出ていく  
るのは、治療（りょうり）するこ  
とく放つておいて20代後  
半、30代である。

く行つております。200  
一心房中隔欠損症をもつて  
る11年6月までロボット手術は1  
26例ですが、内訳は「冠動脈バイ  
パス手術58%」「僧帽弁形成術19%」  
次いで多く行つているのが「心房中  
隔欠損症15%」ですと渡邊教授が  
述べておられます。

心臓疾患においては唯一である。虚血性心疾患(狭窄、心筋梗塞)のほか、心臓弁膜症のひとつである弁閉鎖不全症、そして

心房中隔欠損症】 金沢大学付属病院(石川・  
金沢市) 心肺・総合外科  
の渡辺剛教授が行っている  
手術支援ロボット「ダ  
ヴィンチ」による手術は

医学ジャーナリスト 松井宏夫

82

日刊スポーツ

2011年(平成23年)7月25日 月曜日

授。そして続ける。「今日では、多くはカテーテル治療で行われているのが現状で、若い心臓外科医はこの疾患に対応することはほとんどなくなりました」。

カテーテル治療は脚の付け根の靜脈から直 径2mmのカテーテルを入れて右心房へ。次にカテーテルを右心房から左心房に、閉じながら穴から通す。左心房にカテーテルが入ったらワントップ傘を開くようにする。これが「アンブレットツアード」である。この伞で心房中隔をはさむように固定して孔をふさぐのである。やはり、身体に優しい治療である。だが、問題はある。「第一に、異物を入れるので抗凝固薬が必要になります。第二にアンブレットツアードは金属なので、留置し

「手術があります」と言  
うのは、この手術も含め心  
臓手術を数多く行っている  
金沢大学付属病院(金沢市)

人は「もう温泉に行つても、他の人と一緒に入浴する気になれない」と胸の傷を嘆いておられました。私はこの先、一生胸の大きな傷痕を見て過ごすくらいなら治療はしないでいようと考えました。けれども、口ポット手術を受けることができ、右の脇に小さな傷痕だけですみ、大変満足しています」

カテーテル治療が適用にならない人、そして異物を入れたくない人は、胸を開かないで手術を行う口ポット手術が選択肢としてあることをインプットしておくと良いだろう。

◆不整脈 心臓の拍動に乱れの生じるのが不整脈。脳梗塞や突然死に結びつく危険な不整脈もあるので適切な対応が必要である。

2011年4月に心房中隔  
欠損閉鎖術の手術を受け  
た。

# 最先端の医療が救う

4